
本报地址：上海市江浦路667号 电话：25033859或25033860 传真：65891335 邮编：200082 本报电脑部电脑照排 浦东彩虹印刷厂印刷

2014.06.10 星期二｜责任编辑：顾金华 视觉编辑：鲁茵乔

了／解／知／识／杨／浦／的／第／一／窗／口 第8版

五角场·文苑

世相百态

人生智慧

这些年，忘不了那些“纺嫂”

杨浦记忆

夏塔古牧道（新疆伊犁） ■陈明松

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

■倪祖敏 文

据史料记述：一天，有个人到孔
府去拜访，孔子的徒弟拦住了他，问
他有什么事。那人说：“我想请教先
生，一年到底有几个季节？”孔子的徒
弟不以为然地回答他：“当然是四个
季节了！这种事情连小孩子都知道，
还用问先生。”那个人却站在那里一
再争辩说：一年只有三个季节。

正当他们争得不可开交时，孔子
闻声从屋里走了出来，对那人说：“一
年就是三个季节。”那人很高兴地走
了。孔子的徒弟疑惑不解地问孔子：

“一年明明是春夏秋冬四个季节，先
生怎么能说只有三个季节呢？”孔子
笑道：“你没有看见他浑身发绿，像个
蚱蜢变的。蚱蜢春生秋死，根本就没
有见过冬季，你硬对他说是四季，他
怎么会明白呢？”

有学者说，如果人们能记住这个
故事，至少能多活 10 年。因为可以
减少很多烦恼，不去和那些“三季人”
争论许多毫无意义的问题。此话如

醍醐灌顶，使我豁然开朗，想到生活
中确有许多类似的“三季人”。庄子
有一语：“夏虫不可语冰。”跟夏天的
虫子怎么能去讲冬天的冰呢？你越
讲，它越不懂，它就越要跟你争个明
白。这不是自寻烦恼吗？你一旦晓
得对方是“三季人”、“夏天的虫”，他
们没有见过冬天和冰，自然而然，你
也就心平气和了，不会再和他们多啰
嗦一句了。

也许，孔子想教会自己的弟子：
要区别不同对象，采用不同的方式说
话。或许就如某些人讲得更直接些

“见人说人话，见鬼说鬼话”。但起码
的一点是告诉了我们，说话时要看看
对象是什么人，是不是和自己处在同
一个层面上，千万不要和那些无知无
识、孤陋寡闻的人去浪费口舌，说长
论短。

因为，“三季人”的特点一般是：
不仅坐井观天，缺乏知识，还自以
为是。还有的是不会反思，眼光短
浅，一根筋走到头。最常见的便是
以偏概全，既无知又不懂得耻辱，

不可理喻。在和“三季人”、“夏天
的虫”对话时，必然会产生以下三
种情况：

第一种是争论不休，结果必然是
对牛弹琴，辩不出个名堂来，最后是
两败俱伤。第二种是与对方稍稍说
上几句，便知对方是“三季人”、“夏天
的虫”，于是立即踩闸刹车，退出汉
界、楚河，不再深入。要做到这一点，
是很不容易的，需要有一点风度。第
三种是具有较高的修养与耐心，经过
点石成金，把“三季人”、“夏天的虫”
改变成知书达理的“四季人”与“全年
的虫”，显示出自己高出常人的水
平。当然，对于某些“三季人”、“夏天
的虫”，即使你施展浑身的本事，也是
无法把他改变过来的。

近 日 ，读 孔 子 的《论 语·雍 也
篇》，见有一语：“中人以上，可以语
上也；中人以下，不可以语上也”。
实际上，这句话的意思，就是本文开
始时孔子所说的：不要去和那些“三
季人”、“夏天的虫”争论毫无意义的
问题。

■叶基馥 文

时间过得真快，一晃 18 年过去
了。18年前，殷行街道那场从下岗的

“纺嫂”中招聘居委会干部的场景，至
今历历在目。

上世纪90年代，随着产业结构调
整，大批国有企业转制或关停，曾占全
市“半壁江山”的纺织行业首当其冲，
一大批纺织女工离开了工作多年的工
厂。此时，面对“单位人”向“社会人”
转变，如何加强社区管理被提上了议
事日程，殷行街道等全市10个街道进
行“两级政府、三级管理”试点。在此
背景下，上海市纺织职业介绍所与殷

行街道一拍即合，并经区有关部门同
意，在全市率先从“纺嫂”中招聘“居
嫂”，其社会反响，不亚于后来东航招
聘“空嫂”。

1996年3月16日那天招聘会，我
作为“土记者”到现场采访。前来应聘
的许多“纺嫂”原都是单位骨干，有的
还是市或纺织系统的劳动模范。她们
在失去了原有岗位后，带着不同的心
态前来应聘。“想不到曾经辉煌的纺织
业，今天竟然倒闭了。”“如果没下岗，
谁会去报考居委会干部？”“到了居委
会岗位不知适应不适应？”招聘会现
场，一群前来应聘的“纺嫂”们叽叽喳
喳，既有对今后新岗位的几分憧憬和

担心，也流露出一丝无奈和委屈。经
过面试以及后来的几天培训，首批被
录用的 50 名“纺嫂”正式走上居委会
岗位。随后，街道又招聘了一批“纺
嫂”，大大改变了居委会干部“老龄化”
和青黄不接的状况。

那时，社会正开始转型，原来被称
为“后方”的不被人所知的居委会，成
为了社会稳定的“前线”和“社会人”的
接纳点。刚从车弄走出来的“纺嫂”
们，如何应对新的环境和挑战？我跟
踪采访。无论采访新任居民区党支部
书记的（当时居民区还未成立党总
支），还是采访刚上任的条线干部，她
们都经历了一番痛苦而艰辛的转轨历

程。原来在单位担任车间主任的，那
套“呼之即来、挥之即去”的行政手段
几乎失灵。原来是车间质量员当上
了居委会调解干部，从检测布匹转向
了解决居民的不同诉求。由此产生
了巨大的落差。“一次晚上我上门去收
取卫生费，喊了好几声“爷叔、阿姨”，
几户居民就是不开门，好像我们是讨
饭的。”一位走马上任没几天的卫生干
部颇为委屈地对我说道。

面对挑战和压力，除了个别“纺
嫂”因各种原因离开居委会岗位外，绝
大多数“纺嫂”很快适应了环境，转换
了角色，与群众打成一片，成为群众的

“领头雁”。在她们中间涌现出一批优
秀的社区干部，吴美娟就是其中一
位。她用冲天的干劲，带领干部群众
换来小区面貌的改变；她用一腔的热
情，帮助失足青年走上正路；她开设的

“娟子热线”，为众多居民释疑解惑，温

暖众多居民的心。她作为一名社区工
作者先后被评为上海市劳动模范和全
国劳动模范，这是党和政府对第二次
创业的“纺嫂”们的鼓励和褒奖。

“车轮滚滚，枕木奠基。正是那
一根根枕木，默默地横躺在铁轨下
面，才有列车的一路高歌。尽管时时
承受着巨大的重压，却天天为驶去的
列车祝福”。刊登在1998年7月《杨浦
时报》副刊上我的拙作《枕木赞》，正是
我当时采访了许多“纺嫂”后发出的由
衷赞叹。

如今，这批“纺嫂”大都到了退休
年龄，许多已相继离开了居委会岗
位。但也有一些虽然已过退休年龄，
却被居民深情挽留：“‘纺嫂’不能走！”
面对又一次居委会干部“青黄不接”的
现状，如何夯实社会基石，我们除了留
恋那些“纺嫂”，发扬她们第二次创业
精神，还能做些什么呢？！

■周维正 文

都市里聚集着各种各样人群。
都市人要吃菜，都市里也就少不了
卖菜的人。

现在，上海菜市场里，卖菜的
绝大多数都是外省市来的，江苏、
安徽北部地区的最多，也有河南、
浙江和山东的。一位老阿姨来自
山东临沂，60 岁左右，主要卖冬瓜、
洋葱等蔬菜，前后 20 多年先后辗转
于几个菜场，可以说是个老上海
了。她在上海租房住，老公和儿子、
媳妇经常来上海小住做帮手，或找
点零工做。这些卖菜人，大部分都
在五十岁上下，自己年龄大了，子
女成家了，孙辈上学了，来上海卖
菜，赚点钱回去盖房子，供孩子上
学等。

来自安徽阜阳的一对年过半百
的卖海鱼的夫妻说，当地条件比以
前好多了，村里不少人盖起了楼房，
其中不少都是在都市里卖菜，也有
一些年轻的小夫妻，在家乡找不到
合适的工作，一起出来闯闯，加入了
都市卖菜人行列。

“爷叔，菜拿好，慢走。”“小妹，
两斤多点，你付两块钱吧。谢谢。”
一个来自盐城专卖青菜的人，对人
总是这么客客气气，阿姨、小妹、大
姐叫得甜甜的，几年下来，可认下不
少“亲戚”、结交不少朋友。这些都
市卖菜人都很淳朴、厚道。有人买
菜忘记带钱了，他们会让人先把菜
拿走，下次买菜带来。他们卖菜不
仅不会缺斤短两，就是买的菜忘记
拿了，东西丢在他们摊头也不要紧。

一个买有机花菜的老太，付了
钱菜没拿。卖菜的就拎着菜四处去
找买菜的。一位老人把装有票夹的
塑料袋丟在一个卖鱼的摊头上。摊
主如数归还。老人拿出 50 元酬谢，
摊主婉言相拒。“你去公平秤去称，
回来再杀。”卖淡水鱼的老板娘会主
动要买多宝鱼的顾客到公平秤去称
份量，然后再付款。买鱼的一分钱
不会少付，下次还会再来。

卖菜人卖菜，基本上只卖一两
个品种，而且常年如此。现代化大
棚，使很多菜不分春夏秋冬跨季节
种植，为“专业化”经营提供了条件
与可能。有的一年到头卖青菜，秋
冬时卖矮脚菜，春秋时卖花王菜，夏
秋时卖鸡毛菜、小青菜，偶而也卖卖
菠菜、茄子和小芹菜。有的只卖西
红柿、青椒、土豆。当然也有专卖小
品种的，马兰头、枸杞头、生菜、草
头、蓬蒿等，一般都能买到。

就是卖鱼的，有的摊头带鱼、
鲳鱼、黄鱼、鸦片鱼一应俱全。若
是买鲈鱼、扁鱼、鲫鱼，还有昂刺鱼
等淡水鱼，就要到另外的摊头上
了。也有个别打游击的，碰到什么

卖什么，茨菇、荸荠、荷兰豆等，应时
更换，什么都卖，就是甜瓜、桃子也
沾沾手。

卖菜人很辛苦，赚点钱也不容
易。蔬菜进货大都是十几个人合包
一辆卡车到批发市场去拉，也有自
己开摩托去的。他们每天很早就要
起来去批发市场，回来之后整理、分
拣分类，摆上货台。冬天很冷，夏
天闷热都不在话下。水产品就要自
己用摩托车到水产市场去拉回来
了。狭窄的摊档里，空气里迷漫着
鱼腥味，地上湿淋淋，手不离水，水
不离手地捞鱼，杀鱼，冬天里可不太
好受。

很多卖菜人都是家庭型的，更
多的则是夫妻档。夫妻一起出来，
生活上有伴，生意上有帮手。顾客
较多时，他们一人在摊柜内、一人在
摊柜外，相互配合。也许是受内地
结婚较早习惯的影响，有的婆媳、母
女从年龄相貌上看不出来辈份的差
别。一水产摊上，婆婆与媳妇很像
姐妹，如果自己不说，别人真看不出
她们的关系。还有一对卖豆制品的
婆媳也是这样。学校放假时，年幼
的子女们会到上海来做帮手。一小
男生帮卖梭子蟹的父母收款，一丝
不苟。卖菌菇类的姐弟稚气未脱，
姐姐称重收钱，弟弟在一旁照看，配
合默契，做得有板有眼。也有的卖
菜人把孩子带在身边，孩子就在上
海读小学了。

在上海菜市场里，外地来的卖
菜人占了半壁江山，买菜的上海人
也不讲上海话，形成了与周边不同
的语言环境。卖菜人讲带有浓浓
乡音南腔北调的普通话，偶尔也调
侃着讲一两句刚学来的上海话，还
会不由自主地带出家乡话。“这菜
须（音）嫩啊。”一听就知道是淮阴
那边的。讲普通话的人多了，把上
海话“挤”了出去。上海的菜市场
听不到上海话，己经是见怪不怪的
事了。

有些卖菜人在上海卖菜时间长
了，三五年的，十年八年的都有。他
们觉得年龄大了，老是在外面飘着
也不是个事，叶落还是要归根的,就
把摊位转让出去, 或交由亲友接
手。酷似演员左小青的外甥女从安
徽淮北来上海，接过老阿姨的鱿鱼
摊位。一对卖淡水鱼的老夫妻，把
摊位交由内侄小夫妻经营，自己回
河南老家了。

都市卖菜人一代一代、一拨一
拨地更替、轮换着。铁打的菜市场，
流水般的卖菜人。
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区税务局推出 8项
便民办税服务>>>刊2版

本报讯 日前，杨浦区组织开展
“一线工作法·服务零距离”专项行
动，进一步发挥“一线工作法”平台
作用，充分发挥领导干部的先锋模
范作用，努力打通联系服务群众

“最后一公里”、“最后一步路”。
据悉，根据专项行动要求，区

四套班子领导及区法院院长、区检
察院检察长，前往所分管或联系的
执法监管部门和窗口单位、服务行
业开展一次窗口接待工作，掌握工
作流程，原汁原味听取社情民意；
结合现场办公、窗口服务的实践体
验，对有关行业、部门、单位存在的

“最后一公里”问题，群众反映强烈
的突出问题，进行一次集中会诊，
加强分析指导，共同研究解决。

近日，区领导陈寅、诸葛宇杰、
魏伟明、马效华、朱勤皓等分别前
往区教育招生考试中心、四平社区
事务受理服务中心、五角场社区党
员服务中心、区规划和土地管理局
执法大队及杨浦环境发展有限公
司海英保洁分公司等单位，进行实
地调研，体验一线办公过程，了解
各单位人员结构、主要工作内容、
基本工作程序和在工作中遇到的
难点问题。 ■应沈漪 宋寅清

本报讯 6月7日，大桥街道106
街坊旧改征收启动居民“二次征询”
正式签约，截至当晚，207产居民签
约，签约率达73.4%。

6月8日，在区监察局、旧改办、
社会公信人士的监督下，征收实施
单位杨浦第二征收事务所及大桥街
道旧改分指挥部共同组织了抽号选
房活动，截至当天晚上，该街坊共有
205 产居民顺利办理选房确认手
续，选中了安置房源。

106 街坊征收范围东至临青
路、南至锦州湾路、西至宁国路、北
至河间路，涉及被征收户282产，属
于区保障房项目。 ■刘瑾

进一步提高政府
信息化管理水平

本报讯 区委副书记、区长诸葛
宇杰，区委常委、副区长丁欢欢一行
日前专题调研电子政务和政府网站
及信息化工作，实地巡查了区机关
大楼公务网和政务外网机房，了解
电子政务平台和政府网站群平台基
本情况，查看了各平台业务模块流
程设计和后台相关统计数据。

诸葛宇杰指出，杨浦作为国家
创新型试点城区，也是科技企业密
集区，但电子政务水平不高，要尽快
建成杨浦公务网网站，进一步提高
政府信息化管理水平。他强调，要
明确责任分工，加强部门业务整合，
形成全区统筹集约、可持续发展的
工作机制；要加强电子政务工作应
用，各级领导要带头使用，自上而下
推动全区电子政务工作发展，尽快
实现无纸化办公；要抓紧设计全区
信息化整体发展规划，充分发挥规
划在信息化建设中的引领作用，为
行政工作中的推广应用奠定扎实基
础，进一步加强和完善门户网站对
外功能，更好地服务百姓。 ■胡旺

大桥106街坊启动二次征询
首日签约率73.4%

市媒集中报道殷行街道片区书记吴美娟

原创沪剧《小巷总理》来杨浦巡演

区委围绕习近平在兰考专题民主生活会上的讲话精神开展学习交流

高质量高标准开好民主生活会
市领导来杨浦
现场研究解决问题

本报讯 6 月 6 日上午，副市长
翁铁慧召开研究解决党的群众路
线教育实践活动杨浦区反映问题
现场会。区领导陈寅、诸葛宇杰、
黄红，市教委主任苏明、市文广影
视局局长胡劲军、市卫计委副书记
邬惊雷等出席。

翁铁慧充分肯定了杨浦区在
教育、卫生、文化事业和产业等方
面取得的成绩。她强调，要加快研
究建立义务教育阶段教师薪酬体
系和绩效工资制度，有效调动教师
工作积极性，激励教师爱岗敬业；
要继续深化医药卫生体制改革，结
合行业特点和市场规律，加强社区
卫生服务中心以及医保支付等精
细化管理，重点抓好全科医生队伍
建设，建立有效激励机制，切实提
高全科医生的社会地位、收入水平
和岗位吸引力，稳定队伍，提升社
区卫生服务水平；要以提升城区文
化品质、营造文化氛围为目标，市
区联动，加强五角场等重点区域文
化规划研究，加快推进杨浦图书馆
修缮扩建，共同推进文教结合工
作，努力打造城区文化品牌，提升
文化品位，同时，把握城区新一轮
发展的良好机遇，开展文化创意产
业规划研究，发挥优势，找准定位，
着力提升文化创意产业发展能
级。她表示，市相关职能部门要以
开展党的群众路线教育实践活动
为契机，把研究解决杨浦反映的问
题作为改变作风、服务基层的重要
抓手，主动对接、积极配合，全力支
持杨浦在教育、卫生、文化等领域
的改革试点和创新发展。

区领导汇报了本区党的群众
路线教育实践活动所反映的问题
推进解决情况。 ■毛海萍 傅新

本区深化一线工作法
开展服务零距离行动

6 月 6日，区委召开常委
会，审议关于2014年高考、中
考准备情况汇报。区委书记
陈寅主持会议并指出，要全力
以赴做好考前和考试期间工
作，切实落实安保工作相关措
施，加强联动，严肃考风考纪，
确保考试顺利进行。

■记者 应沈漪 刘瑾 文/摄

本报讯 6月5日、6日，由长宁沪
剧团创作的沪剧《小巷总理》来到杨
浦巡演，在沪东工人文化宫与广大
观众见面。区领导陈寅、诸葛宇杰、
马效华、朱勤皓、陈守正、邹明、倪俊
南、高德彪、丁欢欢等观看了演出。

据悉，《小巷总理》取材于全国

人大代表、虹储居民区党总支书记
朱国萍为代表的上海居委会书记群
体，由沪剧舞台“五朵金花”之一陈
甦萍领衔。故事情节以可乐坊居委
会书记潘雅萍如何解决小区水质问
题作为主线，串起水管改造、浪子回
头、车棚倒塌、下岗职工受屈聚众闹
事等一系列真实事件为蓝本的戏剧
冲突，展现潘雅萍敢于担当、乐于奉

献的高尚品质。该剧坚持沪剧传统
风格，又融入新颖的舞台元素，借鉴
音乐剧载歌载舞的表现元素，成功
塑造了一个个温馨阳光的“小巷总
理”。结合第二批群众路线教育实
践活动开展，包括区四套班子领导
成员、区委教育实践活动领导小组
成员、机关干部、社区干部、居民等
2000余人观看了演出。

本报讯 昨天，《解放日报》、《文
汇报》、《新民晚报》在头版头条大篇
幅报道了杨浦区殷行北新村党委书
记吴美娟真心为民解忧的感人事
迹。《青年报》、《新闻晨报》、《劳动
报》、东方网及沪上多家广播电视等
也进行了集中报道。

吴美娟18年坚守在一线社区工
作岗位，曾在2000年、2003年两次获
上海市劳动模范称号、2005 年获全
国劳动模范称号，是上海市第十三
届、第十四届人大代表。拆除违法
搭建，她带着八支居委会队伍，先带
头攻下“堡垒”，再请相关部门到场
拆除，居民无一抵触或反弹；帮助社

区居民找工作、化解家庭矛盾，她凭
着真心，善用“亲情路线”；解急难问
题，她和辖区单位建立感情为社区

争取到可靠‘盟友’，把资源收归
“民”用……（本报4月15日四版“践
行群众路线”专版曾做报道）■宗禾

本报讯 6月6日，区委常委会围
绕进一步深入学习习近平总书记“三
严三实”要求、5月2日重要批示精神
以及在河南兰考县委常委会专题民
主生活会上的重要讲话精神，中央教
育实践活动办公室《关于河南兰考县
委专题民主生活会情况的通报》，赵
乐际同志在学习中央政治局常委同
志联系点经验座谈会上的讲话精神，
市委韩正书记在普陀区委常委班子

专题民主生活会上的讲话精神，就开
好一次高质量的民主生活会组织了
第十五次中心组专题学习会。

会议由区委书记陈寅主持。区
委常委、组织部部长倪俊南传达了
习总书记等领导的重要讲话精神。
区领导陈寅、诸葛宇杰、马效华、朱勤
皓、陈守正、邹明、倪俊南、高德彪、
丁欢欢、王立新、陶宇银作交流发
言。市委第九督导组组长何卫国列

会指导并讲话。区四套班子领导成
员，区法院院长、检察院检察长，区
副巡视员，区委办、区人大办、区府
办、区政协办主任出席会议。会后，
区委中心组集体观看了纪录片《甲
午甲午》。

陈寅在交流中说，开好专题民主
生活会，要在开展批评上下功夫。各
位常委要做到批评对事不对人，深刻
认识存在的问题，增强对推动杨浦转

型发展、改善民生的责任意识。各级
党委、党组织要把“认真”二字贯穿活
动全过程，坚持高标准、严要求，特别
是要认真学习借鉴中央、市委领导联
系点的好做法好经验，瞄准真问题、
倾注真思考、下足真功夫、开展真批
评，把专题民主生活会开出好氛围、
好作风、好成效，为下一步整改落实、
建章立制打好基础，真正以活动成效
取信于民。 （下转第4版）


